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老楼装上新电梯，生活带来新变化。目前，济南市历下区开元山庄社区1号楼3单元的电梯加装工作正在进行中。对于这幢7层楼的建筑
来说，将于一个月后竣工的电梯将使其变成电梯洋房。

作为济南首批老楼加装电梯的试点之一，这座楼上的14户居民不属于同一单位，“这样的住户能够试点安装电梯，还真不多见。”推动这
部电梯安装的居民汤波说起来也是相当自豪，但这其中的曲折，似乎也只有她和工作组的几个人能说清楚。

费费了了半半年年口口舌舌
1144户户意意见见终终统统一一
济南开元山庄1号楼加装电梯样本调查

文/片 本报记者 王倩

楼上几位居民
成立工作小组

汤波告诉记者，去年她第
一次看到济南市将要试点老
楼加装电梯的消息，第一反应
就是，电梯洋房在向他们招
手，便利生活马上就要开启
了。从那时候开始，她就向开
元山庄社区居委会了解相关
情况，并预先报名。用汤波的
话说，就是“先报名排上队”。

2017年6月20日，汤波永
远记得这个日子，这一天，济
南市人民政府办公厅发布了

《济南市既有住宅增设电梯办
法(试行)》，济南选取100个试
点，给予总造价40%、最高25
万元标准的补贴。“我好像闻
到了‘电梯’的香气飘过来。”
中创开元山庄社区居委会书
记兼主任刘光丽也还记得，在
此之前，因为加装电梯的事
情，汤波来找过她多次，而且
在她看来，这部电梯的最终安
装，跟汤波所在的工作小组有
着密不可分的关系。

刘光丽所说的工作小组，
实际上就是住在这座楼上的
几位住户，陈勇、汤波、李昌
振、潘百公，他们从最开始就
积极推动电梯的安装工作，并
挨家挨户征求意见，考察电
梯，核算成本。据汤波介绍，工
作小组中，大家分工明确，有
专门负责协调邻居关系的，有
专门负责考察电梯的，有专门
核算成本的，大家的共同目标
就是出行坐上电梯。

求助居委会
一起做住户工作

确定被列入济南老楼安
装电梯100个试点之一之后，
汤波和她的工作小组又开始
新一轮的邻居走访。别看平时

大家都住楼上楼下，但生活过
程中并不是非常熟悉，只是在
之前征求意见时，大家并没有
反对安装电梯，但到了真正实
施阶段，涉及交费数额等问
题，真正沟通起来就没有那么
容易了。

在与邻居们沟通的同时，
对于电梯的考察工作也同时
进行。钢结构选择什么规格
的？电梯选择什么牌子的？玻
璃要什么样子的？……工作小
组的成员从一开始的什么都
不懂，到后来能轻松跟电梯行
业内的专业人士进行探讨、沟
通，做了很多工作。

考察电梯工作还算顺利，
但邻居之间的沟通可就没那
么容易了。尤其楼上居住的都
是零散买房住户，不像很多家
属院一样彼此是同事，也熟
悉，而且同意之后就要进入核
心的交钱环节。

作为财会博士的李昌振
按照系数核算了每层每户将
要交纳的钱数，但到了这个时
候，有低层的邻居开始犹豫，

“要交钱，而且还有可能遮光，
低层使用频率没有那么高。”
工作组成员也理解邻居的顾
虑，他们此时求助居委会帮忙
一起做住户工作。

“我们打电话、上门谈，为
的也是能与居民顺利沟通，解
决加装电梯中遇到的问题。”
刘光丽表示，最终在居委会工
作人员的协调之下，今年春节
前14户全部同意电梯加装相
关工作。

钱退回又收上来
“好事”一波三折

收齐了钱，找到施工方，
本想着电梯安装就在眼前，但
工作小组成员发现，真正进入
到实际操作方面，还面临着管
道改线的问题。由于电梯选择
在楼梯北侧进行安装，也就意
味着天然气管道、暖气管道都

要进行改造，这样的工作量以
及将来不可预知的问题，让工
作组有些人打退堂鼓。

“我们把收好的钱又挨
家挨户退回去。但说实话，大
家都在等着乘坐电梯，也不
愿意接受退回来的钱，委托
我们继续进行电梯安装工
作，后续问题大家一起解
决。”汤波说，大家的期待让
他们又燃起了希望，电梯加
装工作再次启动。

承接这座楼房电梯安装
的是山东天发电梯服务有限
公司，这也是汤波他们的工作
小组考察了几个月之后，并且
亲自看过公司承接的其他城
市老旧楼房加装电梯工程之
后选定的。

记者在开元山庄1号楼3
单元加装电梯施工现场看
到，暖气、天然气管道改造工
作已经完成，电梯钢结构已
经架好，管道基坑也已经挖
好，几名工作人员正在进行
施工。公司负责人李峰介绍，
老楼加装电梯，技术上不是
什么难题，难点就在于前期
的协调。考虑到大家的隐私
需求，尤其是低楼层家庭，他
们也会对面向楼梯的一面玻
璃进行一些特殊的处理。“他
们选择的是三菱的电梯，定
做安装好大概需要80天时
间，一个多月之后就差不多
能安装好了。”李峰说。

看着电梯安装进展顺
利，汤波说，他们的心里比吃
了蜜还甜。据他们估计，电梯
安装好之后，房价每平方米
至少要增加几千元，而对
于 他 们 来 说 最 大 的 好 处
是，爬7层楼回家将成为历
史，电梯洋房的梦想也就
成为现实。随着电梯的安
装，小区内甚至其他地方来
参观、求取经验的人来了一
拨又一拨。“很快，小区里越
来越多的楼房会加装电梯。”
刘光丽说。

济南市济宁商会成立
本报济南5月19日讯 19日上

午，济南市济宁商会第一届第一次
会员大会在山东大厦举行，这标志
着济南市济宁商会正式成立。济南
电安电气工程有限公司总经理陈
洪河当选为会长。

济南市济宁商会是经济南市
民政局审核批准注册的具有独立
社会团体法人资格的民间社团组
织，现有会员单位50余家，业务涉
及文化传媒、建筑设计装饰、建材、
电力器材、食品、物流、旅游、商贸
等行业。

济南市济宁商会首届会长陈
洪河说，济宁商会将引导会员企
业，积极发挥现有产业优势，进一
步扩大生产规模和营销渠道，使商
会真正成为济宁籍在济企业的“娘
家”和坚强后盾。同时，充分发挥会
员企业的综合群体优势，为济南、
济宁两地的经济发展做出新贡献。

5月17日上午，济南市既
有住宅增设电梯暨老旧住宅
小区综合整治现场推进会召
开。与会人员首先来到英雄
山路201号宿舍4号楼，学习
参观该小区老楼加装电梯的
先进经验。“用了将近半年，
我们生活质量大大提高。”业
主代表王其章介绍，4号楼1、
2单元的加装电梯每部造价
45万元，减去20万元的补贴，
每部花25万元。按照楼层不
同，各户出资比例不同，“一、
二楼业主不掏钱。三楼开始，
按照1:2:3:4的比例逐层交钱,
六楼业主花钱最多，每户五

万元。”
据悉，2017年6月20日

《济南市既有住宅增设电梯
办法(试行)》一出台，英雄山
路201号4号楼业主们就开始
筹划此事。7月开始联系电梯
公司，确定施工方案，向相关
部门递交申请。12月初，相继
通过规划、住建审批。12月7
日，正式开工。2018年1月17
日，第一部电梯完工；22日通
过验收，正式使用。当月底，
第二部电梯也通过验收投入
使用。2月13日，业主们递交
补贴申请。4月13日，济南召
开增设电梯财政补助资金培

训会，补贴发放进入实质性
阶段。4月25日，补贴申请通
过。4月26日，业主们收到加
装电梯的财政补贴40万元。

“历城区洪家楼南路27
号1号楼1单元、2单元两笔补
助资金近期即可发放。”济南
市房管局相关工作人员介
绍，截至目前，市内五个试点
区共有353个单元居民有加
装电梯意愿并已初步协商一
致，130个单元正在办理规划
审查和施工备案手续；57个
单元开工建设；经质监部门
验收备案投入使用的有11部
电梯。 本报记者 王杰

老老楼楼装装电电梯梯，，济济南南1111部部已已投投用用

5月8日至11日，全球电梯行业
的盛会——— 2018中国电梯展在国家
会展中心（上海）举办。其间，9日举
办的一场“全国旧楼加装电梯高峰
论坛”成为大会亮点。旧楼加装电
梯难就难在众口难调，而每一个成
功的案例，其秘诀都是两个字：协
调。究竟如何做好“协调”工作，来
自广州、上海和南京的代表介绍了
成功经验。

在推动旧楼加装电梯方面，近
几年来，广州在简化流程，实行“一
站式”受理、“一条龙”服务方面的
做法，已走在全国前列。据介绍，在
荔湾区和越秀区“一站式”服务中

心，既有职能部门、施工单位，也有
具有建梯经验的居民代表，这样的
做法值得推广。

业内人士建议，在社区行政服
务中心专设老楼加装电梯“一条
龙”服务窗口和“一站式”办公的服
务，专门受理和办理有关审批手
续。特别要增加咨询服务方面的宣
传资料和面对面的咨询服务，消除
老年业主的“装梯恐惧感”。

与会代表认为，“一站式”服务
应该不仅指审批环节的“一站式”，
还应涵盖建设施工以及后期维护
及管理的“一站式”，这才是将民生
好事办实办到位的方向。

广广州州：：
““一一站站式式””++““代代跑跑腿腿””服服务务

葛他山之石

葛相关链接

济南市历下区开元山庄社区1号楼3单元加装电梯在施工中。
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